

Fecha: 19-01-2026
Medio: La Estrella de Valparaíso
Supl. : La Estrella de Valparaíso
Tipo: Noticia general
Título: **Guardianes de la bahía: historias de salvavidas al rescate en la zona**

Pág. : 2
Cm2: 578,2

Tiraje: 16.000
Lectoría: 82.502
Favorabilidad: No Definida



Error al crear la imagen

Fecha: 19-01-2026
 Medio: La Estrella de Valparaíso
 Supl.: La Estrella de Valparaíso
 Tipo: Noticia general
 Título: **Guardianes de la bahía: historias de salvavidas al rescate en la zona**

Pág.: 3
 Cm2: 578,9

Tiraje: 16.000
 Lectoría: 82.502
 Favorabilidad: No Definida

Hay mucho ambulante. Es complicada la cosa porque así ingresan bañistas ebrios o drogados". Y descarga: "Hoy tuvimos un problema: sacamos a una persona como cuatro veces porque estaba muy alcoholizada y después vinieron los mariños a buscarlo. Afuera, la policía ha estado más fuerte en este tema".

Cerca, Constanza Mora les cumple su segundo año como salvavidas en Playa El Sol. Resalta que este 2026 ha estado más tranquilo porque no ha habido marejadas. "El año pasado hubo muchos rescates debido a la terquedad de la gente. También de niños cuyos padres se distraen con el celular".

Avanzamos. Belén Cerunda debutó en este oficio en la Playa del Deporte. Describe su experiencia como buena. Lo atribuye al ambiente familiar y personas en busca de actividad deportiva. "Somos cinco los que trabajamos para asegurar una prevención. Pero no es apta para el baño, hay mucha marejada. En la orilla está una gran pendiente", afirma.

La vocación nació de su gusto por el mar y natación en piscina: así tomó curso y pruebas. Considera que hay más riesgo el resto del año: vacaciones, fines de semana y feriados, "cuando llega gente que no conoce el área y no hay salvavidas". Ideal "implementar cobertura de salvavidas de abril a noviembre en las playas, coordinando con la municipalidad o concesionarios".

Felipe Gutiérrez es salvavidas hace cuatro años tras certificarse en la Armada de Chile, proceso que incluye un examen teórico y uno práctico inicial, reitera. Además de esta labor, que lo ha tenido en el balneario Las Salinas por mayor tiempo, es técnico en mecánica automotriz y trabaja en el taller familiar en la Ciudad Jardín durante el



JOSÉ Y ROLANDO SALAS; HIJO Y PADRE, TRADICIÓN DE SALVAVIDAS EN REÑACA Y QUE COMPLETA MIGUEL SALAS, FAMILIAR AUSENTES ESE DÍA.

resto del año.

Para él, "los bañistas adolescentes son los más complicados: llegan y entran al agua sin hacer caso a carteles o advertencias". Recuerda el 7 de marzo del año pasado: "Un compañero y yo rescatamos del fuerte oleaje a dos chicas con ropa pesada y jeans que estaban siendo arrastradas por la corriente en un día de semana con poca gente en la playa".

LEGADO Y SUPERHÉROES

Ya en Reñaca, una familia de dos generaciones mantiene el legado a flote. José Salas cuenta que se animó a ser salvavidas para costear sus estudios de Ingeniería Civil Industrial y por tradición familiar: su tío, Miguel Salas y su padre, Rolando Salas, tienen más de 40 años de experiencia en este rubro.

Este es el segundo año en el sector 3. Su equipo de rescate incluye aletas (máscaras) y un torpedo de plástico llamado "Base Watch". A sus 20 años, José evoca: "Eran las 19 horas el año pasado: la marejada era intensa y debimos arrojarnos al agua a sacar a una persona que se ahogaba. Logramos salvarla".

A unos pasos, su padre,

BOTE SALVAVIDAS Y RESTO DEL AÑO

Hugo Montenegro Díaz, capitán del Bote de Salvavidas de Valparaíso, dice que en temporada estival "la institución con casi 140 años de historia de rescate marítimo voluntario mantiene guardia permanente de lunes a lunes". En baja concurrencia, se mantiene al menos una lancha rápida atlántica de 35 nudos (casi 70 km/h), con una tripulación de tres personas (patrón, personal de salud y maniobras/rescate). Emergencias se reciben principalmente a través de la Autoridad Marítima (fono 137) y guardavidas, "hay voluntarios nuestros que se emplean como salvavidas de playa". Acota que el objetivo de la coordinación es cubrir el litoral desde Valparaíso incluyendo Laguna Verde hasta Concón, con embarcaciones propias y de la Autoridad Marítima. "Tenemos reuniones de coordinación con los oficiales de la Capitanía de Puerto con un norte: prevenir ahogamientos y salvar vidas". Inscripciones: informaciones@botesalvavidas.cl. En la región, más de 120 playas no están habilitadas para el baño y 24 sí. Valparaíso: Las Torpederas, Viña del Mar: Caleta Abarca y Balneario Las Salinas. Concón: Los Lilenes y Playa Amarilla. En tanto, varios consultados coinciden en que el sindicato está impulsando la idea que el salvavidas debe trabajar todo el año (licencia lo permitiría), ya que en vacaciones de invierno y feriados ocurren accidentes en las playas.

Rolando, se anima en el sector 2 de Reñaca. Atribuye que los fallecimientos ocurren por la imprudencia. "Subestiman el mar y no obedecen advertencias, a menudo bajo la influencia del alcohol" y factores como paros cardiorrespiratorios "por el susto".

Se remonta a los años noventa con una hazaña familiar en el antiguo "Cementerio" del sector 5. "Llegaron dos helicópteros:

eran siete las personas que se estaban ahogando al lado de las rocas. Yo tenía agarrado un caballero flaco que se quejaba al borde de hundirse. Cerca, mi hermano sacaba a flote a una mujer con sobrepeso a la que no podía ponerle la correa para arrastrarla. De pronto, un helicóptero se posó casi sobre mí. Luchamos, y salvamos a todos. ¡Fue emblemático: salió hasta en la prensa!".

1

millón de pesos al mes puede ganar un salvavidas en playas. Empleador corresponderá a quien tenga concesión del espacio.

práctica en dos ocasiones en particular, de varias. "Hace cuatro años, una chica quedó atrapada junto a su hermano en la roca mientras la corriente los arrastraba. ¡Llegaron buzos y el helicóptero! El año pasado, vino un bañista de Playa Negra a avisar de que se estaba ahogando alguien. De aquí partimos todos (son seis salvavidas en total), ambos rescates salieron bien", acuña Salas.

Alejandro Calderone, capitán interino del Bote Salvavidas de Concón, comenta que el rol que cumplen es clave. "Nos toca responder a emergencias, hacer rescates, patrullajes preventivos y ayudar cuando alguien se encuentra en peligro". Formula que el trabajo en equipo resulta fundamental. "Estamos en contacto permanente con la Capitanía de Puerto y la Armada". Sostiene que en verano la coordinación es diaria. "Cuando ocurre una emergencia, cada institución sabe cuál es su rol y eso permite actuar rápido y de forma ordenada. Al final, todos trabajamos con un mismo objetivo: que las personas estén seguras y que cualquier situación se resuelva de la mejor manera posible", plantea Calderone.

Entrenan como si estuvieran en un gimnasio en la previa de una competencia. En Playa Amarilla, comuna de Concón, este trabajo se lo toman a pecho levantando pesas para mantenerse físicamente ante los rescates. Allí, María José Salas es la coordinadora y salvavidas. Reconoce que hay pocas mujeres debido al alto riesgo de la actividad. "Nuestro horario es de 11:00 a 20:00 horas, con un día libre a la semana".

Ahonda que es profesora de educación física y pertenece al Bote Salvavidas de Concón, "me dedico todo el año a ser guardia en el borde costero", acota. Sobre la certificación, reitera que como salvavidas se obtiene a través de la Armada tras "un curso riguroso que incluye preparación en rescate, RCP y fortalecimiento en el agua. Se debe recertificar anualmente". Ese conocimiento lo ha puesto en

Reflexiona: esposa e hijas temen por su seguridad. "Me han visto haciendo rescates; yo les miro a la cara y me dicen, 'papá, ojalá que vuelvas porque eres un superhéroe'. Corremos riesgos", dice mientras observa al Pacífico. ☀